
ВСЕ-МПРЩИИК ТРУйЛ! 
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ 

Совсем скоро — Всесоюзный лвнинсний иоммунистичесний суб
ботник. Миллионы людей нашей страны будут самоотверженно тру
диться в зтот день. 

Все заработанные на субботнике средства направляются на 

улучшение благосостояния населения, развитие народного просве

щения и здравоохранения. По инициативе трудящихся и молодежи 

Москвы нынешний праздник труда посвящается 105-й годовщине 

со дня рождения В. И. Ленина, 

Общеинститутским штабом пО подготовке и проведению суб

ботника тщательно разработан фронт работ. Нельзя забывать и 

о наглядной агитации: все, кто умеет рисовать, пусть помогает 

в ее оформлении, в выпуске стенгазеты. С особой силой в этот 

день должен прозвучать девиз «В труде и учебе — равнение на 

подвиг героев». 

19 апреля — все на праздник труда! 

ПОЧИН ПОДХВАЧЕН 
2 апреля с. г. на общем собрании рабочих н служащих экспери

ментальной мастерской научного отдела ЛПИ было рассмотрено 
предложение молодых рабочих С. Б. Васькова, Г. М. .Копейкина, 
А. В. Никитина и ветеранов войны и труда В. С. Ильина я И. М. 
Юделевича откликнуться на призыв московских комсомольцев и ра
ботать под девизом «За себя и эа того парня». 

Общее собрание единогласно постановило: в честь ЗО-летия Ве
ликой Победы советского народа над фашистскими захватчиками 
безвозмездно отработать в течение апреля, во внеурочное время, 
по 4 часа под девизом «За того парня» — за знаменитого снайпера 
Ленинградского фронта рабочего Выборгской стороны Героя Совет
ского Союза Феодосия Смолячкова. 

3 апреля девять человек из этих мастерских уже отработали по 
четыре часа в трудовой счет Ф. Смолячкова. 

Встреча 

с моряком 
На днях перед студентами фн

зико-механического и радиофизи
ческого фа1;ультетов с воспоми
наниями выступил ветеран во
енно-морского флота СССР капи
тан I ранга в отставке Григории 
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Александрович БУТАКОВ. Ему 80 
лет. В 1917 году он окончил 
морской корпус в Петербурге. 

Григорий Александрович — из 
династии Бутаковых; Первый иа 
Бутаковых — участник строи
тельства галер нри Петре I, зна
менитой битвы со шведской эс
кадрой прн Гангуте в 1714 го
ду. Из ЗТОЙ династии вышло 19 
адмиралов и 104 военно-морских 
офицера. 

Григорий Александрович — 
участник борьбы с интервентами 
в 1918 году, командовал пер
вым прн Советской властн диви-
^ионои минных истребителей и 
сторожевых катеров. Тонул. Был 
ранен. Награжден орденом Крас
ного Знамени. 

Великая Отечественная война 
застала Григория Александрови
ча на плавбазе, которая сбила 26 
самолетов противника. Будучи 
командиром дивизиона канонер
ских лодок, он организовал вы-' 
садку десанта на «Малую зе>!лю» 
под Новороссийском. Участвовал 
в обороне Ленинграда — пере
броске войск на Оранпенбаум-
скнй «пятачок» и в других опера
циях. Имеет 18 правительствен
ных наград. Средн ннх орден Ле-. 
нина, трп ордена Красного Зна
менн. 

Студенты горячо благодарили 
ветерана за яркий, волнующий 
рассказ о боевых действиях в за
щиту Социалистической Родины. 

С. АНТИПИН, 
заведующий кабинетом 

общественных науи 
Фото Ю. Андреева 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Леониа Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина 
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НА «ОТЛИЧНО» 

Недавно в нашей группе про 
ходила аттестация по обществен
но-политической практике. Мно
гие ребята получили оценку «от
лично» за нх большую обществен
ную работу в группе и институ
те. Среди них Нина Гусева, Та
тьяна Скородумова, Светлана 
Ярошенко.' 

Нина и Татьяна — неразлуч
ные подруги, вместе они и заш1-
маются активной общественной 
работой. Принимают участие в 
работе ФОПа, Татьяна занимает
ся на отде.тении экскурсоводов, в 
группе рассказала много инте
ресного о Выборгском районе. 
Она с увлечением оаботает над 
рефератом, используй- многие ма
териалы музея. 

Нина работает в обтествонно-
присмной комиссии. Она уделила 
много времени, чтобы составить 
по-настоящему интересный рас
сказ о нашем иституте. В шко
ле Нина, старается рассказывать 
десятиклассникам так, чтобы ув
лечь ребят, - заинтересовать их 
специальностями нашего инсти
тута. 

Нина и Татьяна занимаются в 
интерсекторе института. С боль
шим интересом слушают лекции 
в Смольном о международном мо
лодежном движении, о поездках 
советских студентов в зарубеж
ные страны. 

Светлана Ярошенко первую 
сессию сдала на «отлично». Она 
охотно помогает всем, кому что-. 
либо непонятно. Когда у Раисы 
Анисимовон было очень плохо с 
математикой, Светлана занима
лась с нею и во многом помогла. 

Света очень деятельный чело
век. Ео общественное поручение 
— работа в ОПК, и Светлана 
очень серьезно отнеслась к этому 
поручению. Прежде чем расска
зать выпускникам о нашем ин
ституте, ^вета перечитала много 

материалов, изучила историю ин
ститута. Десятиклассники в шко
лах, где девушка выступала, с 
интересом слушали ее, задавали 
много вопросов. 

Добросовестное отношенне ко 
всему: учебе, общественной рабо
те, подготовке докладов и по
литинформации, рефератов — от
личает этих девушек. Поэтому 
мнение членов комиссии было 
единогласным: 

— Отлично! 

Н. ЕФИМОВСКАЯ. 

член фанультета общественных 

профессий, студентна 174 

группы 

К новому, К лучшему! 
Сейчас в ЛПИ нолучаю1Т знания 

20 студентов из Польши. Учим
ся на двух факультетах: физико-
моталлургнческом и мсханико-
маншностроптельном. Среди нас 
будущие специалисты по цвет
ным металлам, двигателям внут
реннего сгорания, гидравлическим 
машинам. 

Хотим быть хорошими специ
алистами. Поэтому стараемся на
иболее глубоко овладевать зна
ниями, даваемыми нам препода
вателями. 

Недавно кончилась сессия и 
зимние каникулы. Для меня она 
была третьей в Ленинградском' 
институте и седьмой в жизни. 
Этого времени уже достаточно 
для того, чтобы не так сильно 
волноваться перед каждым экза
меном. Но для восьми первокурс
ников это было большое пережи
вание. Ведь первые экзамены 
проверка: на сколько ты можешь 
считать себя хорошим студен
том. И вот в этих испытаниях 
первым оказался Мариан Кузь-

мински. Средняя оценка — 4,8. 
Это означает: четыре экзамена 
сданы на «отлично» и только 
один на «хорошо». Хочется поже
лать ему таких результатов и на 
будущее. 

Средняя оценка всех польских 
студентов нашего института 4,4. 
Это в большей степени заслуга 
таких студентов, как Ю. Собгак, 
К. Слимак, 3. Мика, К. Вагнер. 
В их зачетках стоят почти одни 
«отлично». Надо подчеркнуть, 
что такого высокого среднего бал
ла мы добились благодаря взаим
ной помощи. Вое у нас знают: 
не можешь решить задачи, чего-
то не понимаешь — всегда по
могут. Объяснят старшие друзья. 

Некоторые нз нас, особенно 
старшекурсники, стремясь полу
чить не только теоретические 
знания, но и привыкнуть к са
мостоятельной практической ра
боте, к самостоятельному реше
нию проблем, связанных с науч
ными исследованиями, актпвно 
работают на кафедрах. Сотрудни-

НДШИ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ .. 

ДРУЗЬЯ '. 
ки кафедр «Двигатели внутрен
него сгорания», «Гидравлические 
машпны» хорошо зиают студен
тов из Польши: В. Новацкого, 
С. Новака, Б. Уздовского, А. Мо
роза и ЛРУгах. 

Учимся хорошо. По хотя учеба 
для нас самое главное, находим 
время и на общественную рабо
ту, которая доставляет нам мно
го удовольствия. Уверена — все 
слышали, как поет Юрек Собгак. 
За 2 года пребывания в Ленин
граде он завоевал 2 диплома пер
вой степени на общегородском 
фестивале песни. С приездом Ма-
риана Кузьминскл оживилась, 
как никогда до тех пор, деятель
ность нашего клуба при консуль
стве. Рышек Самицкп — это 
главный редактор нашей газеты 
«Сума-Суммарум». 

У каждого из нас есть свои 
увлечения, маленькие достиже
ния. Но, мы понимаем, нельзя 
останавливаться на достигнутом, 
необходимо . каждый день стре
миться к лучшему, к новому. 

Кристина СЛИМАК, 
студентна 363/2 группы 

КОСТЕР 

СЕЗОНА 

20 апреля в районе поселка й.1ьичево состоится ХУП тради
ционный слет туристов города и области, посвященный 105-й го
довщине со дня рождения В. И. Ленина. Это будет одновременно 
открытие летнего туристского сезона нынешнего года. 

Цель слета — изучение памятных мест Лснингпадской области, 
связанных с жизнью и деятельностью Б. И. Ленина. Организация 
активного отдыха. Пропаганда туризма. 

• Б спортивном отношении это будет открытое первенство города 
по технике пешеходного туриз-ча и спортивному ориентированию 
ра местности. 

От нашего института выступит на слете сборная команда на 
туристской полосе препятствий. В нее войдут студенты и сотруд
ники вуза. 

Торжественное открытие слета состоится 20 апреля в 12 часов 
дня. Добраться до места слета можно яа электричке с Финлянд
ского вокзала до Зеленогорска, а затем на автобусе Хг 415 до 
остановки «11-й километр». Приглашаются все желающие. 

Ю. КОВРАЙСКИЙ. 
тренер сборной команды вуза по туризму 

СЕМИНАР 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 

ПРОФКОМА 
31 марта состоялся семинар, в . 

котором приняли участие предсе
датели профкомов инстит1'тов Ле
нинграда. На семинаре были рас
смотрены следующие вопросы, 
работа профкома по руковс^ву^ 
деятельностью профсоюзных групп 

в ЛПИ, по которому выступал 
председатель профкома ЛПИ Г. П. 
Голованов, работа актива с проф-
групо1)гани; работа актива с 
профбюро первых курсов. 

ВНИМАНИЕ! 

16 апреля с. г. в 16 часов 30 
минут в Доме культуры «Про
гресс», ул. Михайлова, дом 11, со
стоится первое занял;ие для на
родных заседателей но теме «Со
ветское уголовное право на стра
же правопорядка». 

РАЙИСПОЛКОМ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Штурм Берлина. Опаленная 
взрывами н светом сотен прожек
торов ночь. Лязг гусениц, вой 
снарядов, свист нитей трассирую
щих пуль. 

Движутся в грохоте шерен! н 
советских танков, они наползают 
морскими валами на ограждаю
щие уступы фашистских траншей, 
в диком скрежете давят орудия и 
огневые точки врага и устремля
ются дальше вперед, к самому 
логову фашистского зверя. 

Танки!.. Тяжелые танки! Чудес
ные стальные громадины воин
ской мощи. Их послала на поле 
Лрани Советская Родина. Им да
ли жнэнь н силу замечательные 
советские людн. Кто же они, эти 
люди? Их, безусловно, много — 
целые коллективы. Но сегодня мы 
расскажем лишь об одном из 
них — талантливом творце, уче
ном, конструкторе, питомце на
шего института Николае Леонидо
виче Духове. 

Более десяти лет прошло со дня 
его смерти. Но он видится нам 
живым, бодрым, невысокого ро
ста генерал-лейтенантом в парад
ном мундире, грудь которого ук
рашают три золотых звезды Ге
роя Социалистического Труда, че
тыре ордена Ленина, орден Суво
рова II степени, ордена Трудово
го Красного Знамени, Красной 
Звезды и много, много медалей, 
В том числе медаль лауреата Ле
нинской премии и пять медалей 
лауреата государственных премий. 

В Ленинградский политехниче
ский институт Николай Духов 
поступил 23 лет в 1928 году, 
имея за плечами десятилетний тру
довой путь. После окончания 7 
классов средней школы 14-летним 
подростком начал он работать в 
Веприкском комитете бедноты 
Полтавской области, затем посту
пил в отряд по сбору продо
вольственного налога. Заведовал 
районной избой-читальней, рабо
тал в ЗАГСе, электромонтером 
при Веприкском сельхозе, на Чу-
паховском сахарном заводе зани
мал ряд должностей: был маля
ром, рабочим на резке, хрономет
ристом и др. 

В 1926 году комсомол послал 

его на рабфак при Харьковском 
геодезическом и землеустроитель
ном институте. Во время учебы 
Духов обнаружил исключитель
ную склонность к •физико-матема
тическим дисциплинам. 

Трудовая деятельность Николая 
сочеталась с большой обществен
ной работой. До рабфака, в ком
сомоле, руководил он политшко
лой, был военным организатором, 
редактором стенгазеты, избирал
ся членом ревизионной комиссии. 
На рабфаке являлся членом агит
коллектива, руководил кружком 
текущей политики, был комсо-
групоргом. 

Учась в институте, Духов яв
лялся членом культтройки меха
нического факультета, комсомоль
ским групоргом, работал по связи 
с производством, избирался в со-

НАВСТРЕЧУ 
ЗО-летию 
ПОБЕДЫ 

Конструктор 
став профбюро автотракторной 
специальности, был старостой 
группы. 

В личном деле Н. Л. Духова, 
которое хранится в архиве наше
го института, есть характеристи
ка, где он, Николаи Духов, харак
теризуется политически подготов
ленным и идеологически выдер
жанным. Отмечается его хорошая 
успеваемость и особенная^ подго
товленность по математике н элек
тротехнике, что он может само
стоятельно прорабатывать вопро
сы научного характера. Его реко
мендовали использовать на науч
но-исследовательской работе. 

Нелишне заметить, что Нико
лай Духов, еще будучи студентом, 
владел шестью языками: свободно 
владел русским и украинским,, чи
тал и мог объясняться на немец
ком, белорусском, польском, чи
тал и переводил со словарем анг
лийский. 

О высокой организованности 
этого человека свидетельствует та
кой факт; учась в институте, он 
жил все время со стипендии, но, 

танков 
кроме того, помогал еще и мате
ри. 

После окончания института Ни
колай Леонидович Духов был по
слан на Кировский завод, где за 
16 лет работы вырос от рядового 
инженера до главного конструк
тора завода, стал одним нз вы
дающихся советских конструкто
ров, автором ряда конструкций 
тяжелых танков, отлично зареко
мендовавших себя в период Ве
ликой Отечественной воины. В 
1948 году Совет Министров СССР 
назначил Н, Л. Духова замести
телем научного руководителя и 
главный конструктором одного из 
институтов, а с 1954 года он воз
главлял вновь организованное 
конструкторское бюро. 

В 1958 году Н. Л. Духову была 
присвоена ученая степень докто
ра технических наук, и он был из

бран членом-корреспондентом Ака
демии наук СССР. 

Первого мая с. г. исполняется 
одиннадцать лет со дня кончины 
Н. Л. Духова. Смерть застала его 
на посту главного конструктора 
и научного руководителя конст
рукторского бюро оборонной про
мышленности. Похоронен генерал-
лейтенант инженерно-технической 
службы Н. Л. Духов на Новодс-
впчьем кладбище в Москве, 

В год, когда все прогрессивное 
человечество готовится отпраздно

вать тридцатилетие Великой Побе
ды над германским фашизмом, мы, 
политехники, воскрешаем светлую 
память о Николае Леонидовиче 
Духове, верном сыне Коммуни
стической партйи, отдавшем всю 
свою жизнь и способности велико
му делу строительства коммуниз
ма. Мы чтим его подвиг по соз
данию танков, которые так слав
но громили врага. 

И, ЛЕБЕДЕВ 

ВЕТЕРАНЫ БЛОКАДЫ 
АЕНИНГРАДА Мы живем сейчас в такие дни, 

которые приближают нас к зна
менательной дате — ЗО-летию 
Победы советского народа над 
германскпм фашизмом. Мы мыс
ленно возвращаемся к военным 
событиям, непосредственными 
участниками которых бы.ти. Осо
бое место для ленинградцев зани
мают события, связанные с ге
роической обороной нашего за
мечательного города, продолжав
шейся 900 долгих дней и ночей. 

С каждым годом становится 
- все меньше тех, кому выпала не

легкая доля быть участником 
блокады Ленинграда. Уже идет 
32-й год снятия блокады, и мы, 
хорошо помня слова Михаила 
Ивановича Калинина о том, что 
«пройдут века, но дело, которое 
сдела.ти ленинградцы — мужчи
ны и женщины, старики и дета 
— никогда не изгладится из па
мяти самых отдаленных поколе
ний», решили выявить всех уча
стников блокады Ленинграда, ко
торые работают сейчас на фа
культете. 

Бюро секции совета ветеранов 
решило взять на учет зтих уча
стников блокады, чтобы прив
лечь нх к военно-патриотической 
работе на факультете, по идей
ному воспитанию студенчества, а 
также с целью оказать необходи
мое вниманне и содействие тем 
ветеранам блокады, которые в 
втом особенно нуждаются. 

В результате большой работы, 
проведенной активом секции со
вета ветеран<>в, оказалось, что из 
числа сотрудников ЭлМФ, 20 че
ловек работало в Ленинграде в 
течение всей блокады, а четверо 
из них — в нашем институте. 
Это доцент Н. А. Козырев, ма
стер по точным приборам К. И. 
Сандовская, лаборант Н. И. Лав

рентьева, учебный мастер А. П. 
Франделиус, а среди оста.тьных 
шестнадцати — профессор С. В. 
Усов, работавший главным инже
нером «Ленэнерго», профессор 
В. К. Захаров, работавший влек-
тромонтером «Ленэнерго», доцент 
Б. Ф. Попова, бывшая команди
ром взвода военно-учебного пунк
та, доцент М. П. Тарасова, рабо-
вшая санитаркой. 

Находились в Ленинграде всю 
блокаду 49 человек, в их числе 
профессор Г. М. Павлов и до
цент М. П. Морозова, которые в 
те годы были школьниками. Наг
раждено медалью «За оборону Ле
нинграда 40 человек. Всего в 
течение различных сроков нахо
дилось в блокированном городе 
115 теперешних сотрудников 
ЭлМФ, в том числе 4 человека, 
родпвшихся в блокаде. 

Известно, какие колоссальные 
жертвы понесли ленинградцы, а 
поэтомг*" память о павших не 

ослабевает, к тем же, кто вы
стоял, кого по праву можно счи
тать победившими смерть, мы дол
жны повысить наше вшшание. 

Бюро секции совета ветеранов 
электромеханического факульте
та считает, что сотрудники наше
го и других факультетов — уча
стники блокады Ленинграда, так 
же как и ветераны Великой Оте
чественной войны, являются но
сителями огромного жизненного 
опыта, больших знаний и могут 
вести полезную воспитательную 
работу среди нашего студенчест
ва, воспитывать у него беззавет
ную преданность Родине. 

Надо более широко использо
вать ветеранов войны и труда в 
повседневной воспитательной ра
боте с нашей замечательной мо
лодежью. 

А. ГУЛЬДЕНБАЛЬК, 
ветеран блокады Ленинграда, 

и. т. н., ст, н. с. 

.^ ,,кШ 

Что 

трудники знакомятся с новинками 
литературы по библиотековедению 
и библиографии, а также с пере
довым опытом библиотечной рабо
ты. Мы принимаем участие в го
родских библиотечных конферен
циях я проводим свои, как, на
пример, юбилейная научно-прак
тическая конференция 1974 года* 
Кроме того, мы ездим на экскур
сия в :ср>11нейшие библиотекл Ле
нинграда. 

Ежегодно вновь поступившие 
сотрудники, не имеющие специ-

способствовало 

Атака, Фото Г, Кузьмина 

успеху? 
Биб;Тиотека Д Ш им. М. И. Ка

линина в 1974 году заняла пер
вое место в социалистическом со
ревновании среди вузовских биб
лиотек Ленинграда. ' Это очень 
большой успех всего коллектива, 
и он является следствием плано
мерной организации библиотечной 
работы и производственной учебы. 

Повьппению квалификации ра
ботников в библиотеке ЛП1 уделя
ется большое внимание. Это и да
ло свои резу.тьтаты. Каждый ме
сяц для библиотекарей и библио
графов проводятся обзоры между
народного положения (лектор А. В, 
Уралов). Сотрудники занимаются 
на - теоретических семинарах по 
истории КПСС и.научному комму
низму (руководители В. Н. Глад
ченко и М, Н. Жданов). 

Производственная учеба прово
дится по нескольким направлени
ям. На семинарах и лекциях ео-

ального образования, сдают зачет 
по библиотечному минимуму. В 
этом году зачет проводился в фев
рале, его сдали 9 новых сотруд
ников. 

Зачетная комиссия положитель
но оценила ответы экзаменую
щихся и отметила хорошую под
готовку новых сотрудников биб
лиотеки в овладении библиотеч
ными знаниями. Комиссии особен
но понравились ответы Е. П. Ду-
баневич, Л. С. Швалюк, и Л. Н-
Гранин. 

Кроме перечисленных направ
лений, производственная учеба 
В1слючает в себя еще и знаком
ство с профилем кафедр отдель
ных факультетов. Так, в 1975' 
году будет проходить знакомство 
с профилем кафедр физико-меха-
ническсго факультета. 

3. линнин. 
старший библиотекарь 



ПОЛИТЕХНИК 

С последнего места 
на второе 
Известно, что комиссия ЦК 

КПСС работала в нашем институ
те в то время, когда ЛПЛ стоял 
по абсолютной успеваемости на 
одном из последних мест в Ле
нинграде. В свою очередь, элек

тромеханический факультет был 
предпоследним в институте. По
этому все организации факульте
та, в том числе комсомольскую, 
ве могло оставить равнодушным 
принятое постановление ЦК КПСС 
ло нашему институту. 

Вот уже почта два года дека
нат, партийная и комсомольская 
организации ЭлМФ направляют 
все свои усилил . на повышение 
успеваемости на факультете. Уже 
достигнуты определенные резуль
таты. Если после зимней сессии 
1972/73 года абсолютная успе-. 
ваемость на факультете была 
71,2 процента, то посте' зимней-
сессии 1974/75 года, она соста
вила 85,2 процента, что позво
лило занять факультету второе 
место в институте; В этом безус-, 
лпвно есть заслуга и комсомо,ть-' 
СК011 организации. 

Успеваемость на факультете 
складывается из успеваемостн в 
каждой группе. Залог ее повыше

ния — это создание в группе ат
мосферы товарищеской взаимопо
мощи, принципиальности в отно
шении к систематически неуспе
вающим товарищам, в контроле за 
посещением занятий. 

По примеру И и IV курсов 
(зам. декана В. Ф, Попова) ос
тальные курсы факультета в 
группах выбирали ответственных 
за академическую работу нз чис
ла хорошо и отлично успевающих 
студентов, 

В факультетском бюро ВЛКСМ 
по рекомендации партийной орга
низации была составлена памят
ка для ответственных в группах 
с перечнем осневных обязанно-
сте{1. 

На школах комсомольского ак
тива по учебной работе, которые 
были проведены силами бюро 2 
раза за это время (на курсах-
ШКА проводится значительно ча
ще), памятка была передана в 
группы и стала основной направ-
.тяющей в,_работе групп. Эта па
мятка позволяет более эффектив
но контролировать работу в груп
пе. • 

Как известно, высокая успевае
мость по итогам сессии во мно
гом зависит от того, как занима
ется группа в течение семестра. 
Наглядную информацию о теку
щей успеваемости в группах в 

КОМСОМОЛЬСКАЯ — 

виде таблиц дают учебные сек
торы курсовых бюро. 

Сами цифры проставляет от
ветственный за академическую ра
боту в группе (это оговорено в 
памятке вместе со сроками). 

Когда после выставления атте
стации мы видим пропуск в гра
фе против какой-то группы — 
это сигнал того, что в группе ра
бота не ведется. 

Итоги сессии подтверждают, что 
те группы, где раоота велась пло
хо или совсем не велась, сдали 
сессию хуже. Курсовые бюро ста
раются не оставить без внимания 
ни один из таких сигналов. 

Если сама группа не может 
справиться с двоечником, то ей 
на помощь приходит курсовая 
академкомиссия в составе заме
стителя декана, заместителя сек
ретаря курсового бюро ВЛКСМ по 
учебной работе н старост групп. 
Серьезный разговор в этой комис
спи многим идет на пользу. Те 
же, кто не делает выводов, после 
этих бесед отчисляются нз инсти
тута. 

Во многом успеваемость на фа
культете зависит от успеваемости 
I и П курсов. Для повышения ее 
бюро ВЛКСМ ЭлМФ осенью 1973 
года приняло постановление «о 
кураторстве». Силами студентов 
III и IV курсов на младших кур

сах инструкторами бюро М. Еы-
линкиной н Н. Меркуловой из 
группы 421/3 были организова
ны и проведены школы курато
ров, где объяснялись цели и ме
тоды работы. В группах курато
ры рассказывали о жизни комсо
мольской организации факульте
та, давали советы по распреде
лению времени для самостоятель
ной работы, проводили консуль
тации по предметам, вызываю
щим особые трудности. 

Итог этой работы—повышение 
успеваемости на I и II курсах. 

В порядке самокритики хочет
ся сказать, что, возможно, резуль
таты были бы еще лучше, если 
бы мы выпустили газету с сове
тами первокурснику, которую пла
нировали. Был собран материал, 
но мы не смогли его отпечатать 
и оформить в виде газеты. Сей
час факультетское бюро решило 
выпустить эту газету к 1 сентяб
ря, началу занятий нового прие
ма первокурсников. 

Для контроля посещения заня
тий комсомольская организация 
факультета практикует рейды на 
лекции в общежития. Здесь мы 
активно сотрудничаем с декана
том и профбюро. Последний рейд 
был проведен в конце февраля на 
II курсе. Его итогом явилась фо
тогазета, высмеивающая прогуль
щиков занятий. О том, насколько 
действенна эта форма воспитания 
студентов, говорит тот факт, что 
«герои» газеты не могут долго 
оставаться равнодушными к сво

им фотографиям, выставленным на 
всеобщее обозрение, они их сры
вают (очевидно на память). 

Особое вниманне уделяет фа
культетское бюро успеваемости ак
тива факультета, так как вожак 
комсомольцев должен быть при
мером во веем. Поэтому и спрос 
с наших активистов особый. Кро
ме товарищеских бесед, приходит
ся иногда применять и более стро
гие меры, такие, как комсомоль
ские взыскания, вывод из составов 
бюро ВЛКСМ групп, курсов, фа
культета. 

Известен случай вывода из со
става бюро за неуспеваемость сек
ретаря бюро ВЛКСМ ЭлМФ А. 
Алексеева. В 1974 году на неко
торых комсоргов наложены взы
скания, 

В результате проведенных ме
роприятий успеваемость комсо
мольского актива стала выше, чем 
в среднем по факультету, как по 
качественной, так в по абсолют
ной успеваемости. 

Вместе с тем, по итогам по
следней сессии мы заметили, что 
успеваемость по общественно-эко
номическим дисциплинам меньше 
100 процентов даже среди акти
ва. Это нас явно не устраивает. 
На од«ом пз последних заседаний 
бюро ВЛКСМ мы обсуждали имен
но проблему повышения успевае
мости по общественным дисцип
линам. Принято постановление, но 
о результатах разговор в будущем. 

В. ШМАКОВ, 
заместитель секретаря бюро 

К ЗО-летию Великой Победы со
ветского народа в Великой Оте
чественной войне. 

Г. П. Кузьмин, военный фото-
Корреспондент, киногр> ппа ЛПИ, 

«Смерть фашистским оккупан
там!» Потопление вражеского 
.транспорта на Черном море. 

Снимок публикуется впервые. 

НЕОПРАВДАННЫЕ 
Здравствуй, «Политехник»! 
Интересно ли тебе, как прохо

дил зачет по общественно-полити
ческой практике на нашем фа-

_культете? 
Думаем, что да, А знаешь ли, 

как он прошел в нашей 414/2 
Группе гидротехнического факуль
тета? 

К сожалению, этого мы расскат 
зать не можем.,. Мы лучше рас
скажем о том, как он был сор
ван. 

Нас известили, что зачет по 
ОПП должен пройти до 24 марта, 
чтобы успеть подготовить мате
риалы к курсовому собранию. Мы 
предложили провести его 20 мар
та, но в бюро ВЛКСМ иа нас 
замахали руками: «Что вы, что 
вы, народу в бюро мало, послать 
к вам на зачет некого, ждите на
ших решений!» 

Хорошо, ждем... 
И нот, наконец, на доске объ

явлений читаем: «Группа 414/2— 
зачет по ОПП — 27 марта, ауд. 
ЗОЯ. 16.00 часов», 

К зачету готовились серьезно, 
писали характеристики, поднима
ли материалы практики, чтобы по
казать нашу летнюю работу. По
казательно, что делал это не один 
комсорг, как иногда бывает, а го
товились все, спрашивали у ре
бят ДОУГИХ групп, как у них про
шел зачет. 

Короче, поволновались изрядно. 
«И что же? Результат видимо, оп-
равлал надежды?» — спросите 
вы. Но мы видим: зачет прохо
дит у всех, а у нас он отложил
ся опять до следующего веопре-
де-пенного срока. 

Но ...расскажем все по поряд-
«У-

Л 14 часов кончилась лек ция, 
половина группы делала лабора-

НАДЕЖДЫ 
торную, а вторая половина, в 
ожидании зачета, проводила вре
мя в коридорах гидрокорпуса. 

Подошли долгожданные 16 ча
сов, сели мы чинно в 308-й ауди
тории, ждем начала, вся г̂ Vппа 
в полном составе. 

Заглянул куратор: «Ну, что, на
чинаем? А где комсорг?» Комсорг, 
тем временем бегал в бюро и ис
кал членов бюро, ведь уже 5-й 
час, а никого иет. 

Наконец появился один из чле
нов партбюро тов, Ю, Б. Поле
таев и сказал, что -одного члена 
бюро, который появился после 
долгого ожидания, для проведе
ния ОПП — недостаточно. В ко
миссии необходимо быть, по край
ней мере, еще двум, 

И вот зачет, характеризующий 
общественно-политическую зре
лость и активность комсомольцев, 
отменен из-за того, что ие ока
залось никого, кто бы смог при 
нять его. 

А как же графики, вывешенные 
бюро, утвержденные авторитетны
ми подписями? Где его ответст
венность за свои решения? 

Очень обидно, что бюро ВЛКСМ 
и тут обошло нас своим н без то
го редким вниманием... 

Уважаемый «Политехник»! 
Помоги нам правильно и энер

гично разобраться в этом вопро
се! 

Н, ЛОПЛТКИНА, Л. ЛЕЩЕН-
КО, Л. ВОРОНЦОВА, Н. ФИР
САНОВА. Л. ПОДЛЕСНАЯ. 
М. ЛУКЬЯНЕНКО и другие 
комсомольцы группы 414/2, все
го 16 подписей 

с^^^^^^у К А К ВЫ 

ОТНОСИТЕСЬ 
К «ТРОЙКЕ»? 

Сначала мы подошли к Вяче
славу Николаевичу Носову, кото
рый чита&т у нас куре теорети
ческой механики. 

— Как вы относитесь к 
«тройне»? Считаете ли Вы, что 
«тройка» — «государственная 
оценка»? — был наш первый во
прос. 

— Мне кажется, чю «трой
ка» — не совсем плохая оцен
ка,—последовал ответ.—Каждая 
оценка ставится за знания, и вы
ходит, что человек, получивший 
ее, что-то знает по данному пред
мету. Возможно, он и ютовился, 
но отвечая материал, не сосредо
точился или просто рас'1ерялся. 

Но с другой стороны, юноша 
или девушка, получившие «трой
ку», вообще не готовили предмет, 
а где-то что-то слышали «краем 
уха». Они привыкают к «трой
ке», считая ее «государственной» 
оценкой, и продолжают так же 
относиться к учебе. 

И как прямое следствие из 
зтого — серенький специалист и 
будущем. Вот с таким отноше
нием к знаниям надо бороться 
всеми силами. 

— А что бы Вы предложили 
для борьбы с «двойкой»? 

— Ну, во-первых, это обяза
тельное посещение всех лекции 
студентами. Я . подчеркиваю, 
именно всех лекций и всеми сту
дентами, а то может случиться и 
такое, что отличники скатятся до 
положения двоечников. Во-вто
рых, надо работать на лекции 
вместе с преподавателем, а не 
только механически записывать 
услытпанное. не вникал в смысл 
слов. После лекции полезно по 
горячим следам проработать ма

териал самостоятельно. тогда 
можно считать, что он студен
том усвоен. 

— Большинство волнений сту
деитов приходится ка время экза
менов. Ваши советы на этот пе
риод? 

— Экзамены — самая ответ
ственная пора в жизни студента. 
Здесь проверяется качество тех 
знаний, которые получил он за 
семестр. Конечно же, и студенты 
и преподаватели — за высокое 
качество знаний. 

Если студент хорошо работал 
в семестре, то перед экзаменом 
ему остается только повторить 
пройденный материал, а не учить. 
Мне кажется, что на подготовку 
перед экзаменом надо оставлять 
не более пяти дней. Большее ко
личество времени как-то расслаб
ляет, создается впечатление, что 
времени до экзамена остается 
много, и подготовка откладывает
ся со дня на день. Любителям 
ночных занятий я порекомендую 
ночью перед экзаменом не лихо
радочно читать свон записи, а 
выспаться, чтобы на экзамен 
прийти бодрым и подтянутым. Во 

ч^аремя самих экзаменов надо раз
делить группу на две части: 
сильные и слабые, чтобы внача
ле отвечали сильные, а затем 
слабые студенты. 

Возможно, что придерживаясь 
моих советов, «тройка» пе будет 
самой низкой оценкой в ваших 
зачетных книжках, а ее заменит 
«четверка», а, возможно, и «пя
терка». 

А вот что рассказала нам Та
мара Николаевна Деева, старший 
преподаватель кафедры истории 
КПСС. 

На вопрос «Нан Вы думаете, 

«тройка» — это хороша или 
плохо?», сразу же последовал 
ответ: 

— Очень плохо. «Тройка», по
лученная студентом на экзаме
не, это результат систематиче
ской недоработки материала в се
местре. Любой студент при жела
нии может избежать Е1а экзамене 
не только «двойки», но даже и 
«тропки», а для этого надо мпого 
и упорно работать. 

— Тамара Николаевна, а как 
Вы считаете, ведь «тройки» на 
экзамене получают не всегда 
из-за незнаний? 

— Конечно, бывает, что сту
дент разволнуется, не может со
средоточиться. У нас, у препода
вателей, к таким экзаменуемым 
свой подход: часто дополнитель
ные вопросы наталкивают сту
дента на правильный ответ. Со 
своей стороны могу посовето
вать: не ограничивайтесь только 
вопросом в экзаменационном би
лете, покажите преподавателю, 
что БЫ знаете больше. 

— А что Вы посоветуете тем, 
кому предстоит сдавать весною 
историю КПСС? 

— Ну, прежде всего, не огра
ничивайтесь одними учебниками 
и посещением лекций (что, ко
нечно, обязательно), больше чи
тайте газет и журналов, внима
тельно следите за последними со
бытиями в нашей стране и мире. 
Серьезнее относитесь к семинар-" 
ским занятиям. Упорнал работа в 
течение семестра обеспечит вам 
успех на экзамене. Ну, а перед 
экзаменом внимательно прорабо
тайте лекционный материал, свои 
конспекты, не упускайте из виду 
и консультации. 

Таково мнение наших препода
вателей. Думаем, что советы не 
пройдут бесследно для некото
рых студентов и в их зачетных 
книжках реже будут появляться 
эти самые низкие положительные 
оценки. 

Интервью провели члены моло
дежной реднолпегии студенты 
Т. Зайцева, Г. Морозова, группа 
1 5 6 . 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ПОСВЯЩАЕТСЯ ЗО-летию ПОБЕДЫ 

Н ЕДАЛЕК тот день, когда весь 
советский народ, все прогрес

сивное человечество будет отме
чать знаменательную дату миро
вой истории — день Великой 
Победы советских воинов над фа
шистскими полчищами. 

С чем же подойдет наш фа
культет к этой знаменательной 
дате? 

Много славных дел и начика 
ний у комсомольцев ЭнМФ, свя
занных с подготовкой достойной 
встречи праздника Победы. 

В комсомольской организацин 
факультета успешно проводится 
Ленинский урок «Великий подвиг 
советского народа бессмертен». 

. При подведении его теоретической 
части в каждой студенческой 
группе проводятся открытые ком
сомольские собрания, на которых 
ребята выступают с докладами 
О героизме советского народа в 
Великой Отечественной войне. 

В кафедральных комсомольских 

организациях на такие собрания 
приглашаются сотрудники кафед
ры — ветераны войны. Они де-
.чятся своими воспоминаниями о 
тяжелых, но героических днях, 
когда им приходилось каждоднев
но встречаться с опасностью ли
цом к лицу для того, чтобы мы, 
молодое поколение советской 
страны, могли спокойно жить, тру
диться и учиться. 

Так, например, в группе 436/1 
на собрании присутствовал вете
ран войны, сотрудник кафедры 
компрессоростроения А. А. Де-
нежкин, а в группе 536/2 ~- до
цент В. С. Давыдов, Всего на 
этой кафедре восемь ветеранов, 
участников Великой Отечествен
ной войны. В настоящее время 
комсомольцами написаны рефера
ты о шести из них. Такне меро
приятия проводятся во всех ка
федральных комсомольских орга-
1гизациях. 

Практическая часть Ленинского 

На снимке: участники похода по местам боевой славы. 
Фото с. Ефимова 

урока содержит органн:(ова11яы*; 
посещения - военно-исторических 
музеев, походы по местам боеЕ̂ ой 
славы... Хороший пример аока^^и 
комсомольский актив факультета: 
30 февраля состоялся лыжнй1й 
поход по Дороге жизни. В нем 
участвовали бюро ВЛКСМ фа
культета, студенты кафедры ТЭУ 
и II курса. 

На факультете проводится 
спартакиада, посвященная ЗО-ле
тию Победы. В настоящее время 
проведены соревнования по трем 
видам спорта. Продолжаются 
встречи по мини-футболу и шах
матам. Проводится спартакиада 
по 10 видам спорта. В апреле̂ .̂•а-
мечено провести состязание по 
военно-прикладному виду спор
та — стрельбе, причем с привле
чением минимум двух участников 
от кафедры — ветеранов Великой 
Отечественной воины. 

Не остаются в стороне прн 
подготовке достойной встречи 
праздника и члены культмассовой 
комиссии, на факультете проведен 
конкурс песни, посвященный зна
менательной дате, о результате 
которого свидетельствует фотога
зета. 

Комсомольцы кафедры гидро
машины решили провести трудо
вой субботник на строительстве 
памятника на площади Победы, 
внося тем самым свой вклад в 
дело подготовки праздника Побе
ды. 

На трудовую вахту встают уча
стники ССО, подхватив девиз 
комсомольцев механико-машино
строительного факультета и кон
структорского бюро нашего ин
ститута «За себя и эа того пар
ня». В каждый линейный строи
тельный отряд будет включен 
студент ЛПЙ имени М. И. Кали
нина, погибший на полях войны. 

На заседании бюро ВЛКСМ 
ЭнМФ принято решение: ни один 
сотрудник нашего факультета — 
ветеран Великой Отечественной 
войны не должен остаться без 
внимания нашего комсомольского 
коллектива. Для этого в каждой 
кафедральной организации в пред
праздничные дин будут проведе
ны торжественные комсомольские 
собрания, на которых комсомоль
цы сдадут рапорт ветеранам, а 
также преподнесут им памятные 
подарки. 

Но основным нашим подарком 
мы будем считать хорошие и от
личные результаты весенней экза-
менаинонной сессии. 

П. АНТИПИН, 
секретарь бюро ВЛКСМ 

Рассказ 
ветерана 

в июне 1941 тода я оканчи
вал IV курс по специальности 
«-Авиационные двигатели». На
падение фашистов сломало все 
казавшиеся такими ясными пла
ны: 22 июня вместе с тысячами 
горожан и друзьлми-политехни-
каш! спешно собирался на стро
ительство оборонительных со-
оруженинй (кольцо их, опоясыва
вшее Ленинград, было обшир
ным). Мне довелось рыть окопы, 
траншеи, строить дзоты под Бе-. 
лоостровом, Грузине, Лугой. Ра
ботали не щадя своих сил, не 
обращали внимания- на время, 
понимали, что Ленинград — 
одна из главных це-тей врага. 

8 сентября нас вернули в го
род, и я стал бойцом комсомоль
ского противопожарного по.тка. 
Наш взвод состоял в основном-
нз студентов-политехников, жили 
мы в аудиториях 1-го корпуса.-
Вместе со мной был и Г. А. Смир
нов, ныне декан механико-машн-
ностронтельпого факультета, На' 
счету полка бы.тн тушения ряда' 
крупных пожаров: ка заводе им.-
К. Маркса, госпита.чя у Фин
ляндского вокзала и множества 
мелких. В декабре не стало 
воды, и мы с болью' смотрели, не 
имея возможности помочь, как 
горел ставший родным IV кор
пус студгородка. 

В начале 1942 года меня на
правили в 14-й стрелковый 
полк НКВД, оборонявший Ленин
град на южных подходах. Наибо
лее тяжелым участком оказался 
Урицк. Здесь я бы.т ранен и пос
ле выздоровления участвовал в 
боях под Урицком, Пушкином в 
должности зам. политрука мино
метной роты 187-го стрелкового 
полка. В августе 1942 года бы.т 

снова ранен и демобилизован. 
Через год, в августе 1943 го

да, меня вновь призвали в дей
ствующую армию. Теперь я уча
ствовал • в боях в стрелковых, 
минометных и частях противо
танковой артиллерии на IV Ук
раинском и позже I Прибалтий
ском .фронтах. 

- В ночь на 7 ноября 1943 года 
наша часть участвова,ла в фор
сировании Сиваша. Здесь, мы под 
обстрелом противншса тяну-ти, 
идя по грудь в леденящей воде, 
наши орудия. 

В воде, на понтонах проти
вотанковая «сорокопятка >'. дви
галась вместе' с на.чи, а вот на 
глинистой береговой полосе она 
словно превратютась в тяжелое 
орудие береговой обороны. Мы 
руками сдвигали ее буквально по 
сантиметрам. Зато уже через 
пару часов она помогала отра
жать танковые атаки немцев. 
Здесь я был подносчиком сна-
радов, а закончил войну в При
балтике после освобождения 
Риги. Тукумса стрелком 1382-го 
полка. 

Осенью 1945 года я уже при
ступил к учебе в родном инсти
туте. 

Рассназ доцента нафедры тур
биностроения, кандидата техни
ческих наук Ю. С. Подобуева, 
награжденного медалью чЗа от
вагу» и рядом других медалей 
записал доцент К. С. Поляков. 

ввйаогакжюзяепаб^^ 
В начале марта проводплась неделя шахмат. В программу не

доли были включены такне интересные мероприятия, как рассказ 
об истории шахмат с показом интересных партий, сеанс одновре
менной игры, конкурс решения шахматных задач. Неделя ша.\мат 
собрала вместе многих любителей этой интересно» игры. Большой 
успех имел сеанс одновременной игры, который проводил студент 
группы 535/3 В. Бахарев (нижнее фото), Самым значительным со
бытием шахматной недели было образование' шахматного клуба, 
необходн.чо отметить, впервые в институте, 

В плане работы шахматного клуба много интересных дел, таких, 
как чтение лекций по теории шахмат, проведение турниров, встреч 
с ведущими шахматистами сборной иЕштнтута в сеансах одновре
менной игры II др. 

Н. МАРЧУК, 
ответственный за спортсектор бюро ВЛКСМ 

Ш 

В подготовке факультетской сев, ответственная за сектор печа-
страницы активное участие при- ти факультета Л. Левина и чле
нили член молодежной редколле- ны бюро ВЛКСМ, 
гни газеты «Политехник» А, Гу-

ВЕЧНАЯ 
СЛАВА 

В строгом равненьи застыли 

ряды. 

Мужеством лица солдат всех 
• ПОЛНЫ-

Крепко зажатый в руках ав

томат: 

Присягу Отчизне приносит 

солдат. 

Армия наша и ныне сильна. 

Чаша ненастий испита до дна. 

Майской порою пришла к нам 

победа. 

Слава всем павшим за правое 
дело. 

В будни и праздники вспомните 
павших, 

Грудью своею страну защищав
ших, 

В годину тревоги, в . годину 
ненастья 

В руки рабочие оружие взяв
ших, 

Могилы под Курском, ка кручах 

Днепра 
В Берлин и под Прагу война 

занесла. 
Часто... тав часто приходим 

сюда 
И честь, я хвалу воздаем им 

сполна! 
И. ГРОЙСМАН,. 

группа 337 

Т)о6ро 

пожаловать, 

таланты! 
В день Советской Армии и 

Военно-Морского Флота в нашем 
корпусе проходил конкуре пес
ки, посвященный в этом году 
ЗО-летию Победы над фашист-
с-К'Оп Германией. В подготовке, 
конкурса участвовали культ
массовые секторы профбюро и 
студсовета. 

К 20 часам телевизионная 
комната была забита до отказа. 
И послушать песнп и исполнить 
их было очень много желающих. 
В самом начале ведущая (вы
пускница нашего факультета 
А. Дембо, группа 634/2) позна
комила зрителей с условиями 
конкурса песни. 

Непремешгым кловием смот
ра-конкурса являлось исполне
ние песни военных лет, и песни 
военно - патриотической темати
ки. Поэтому в репертуар испол-' 
кителей вошли такие песни, как' 
«Землянка», «Темная ночь», 
«Баллада о красках» и многие,, 
другие, тепло встреченные зри
телями. . . 

Чт-обы определить, кто же из 
исполните.тей больше всех по
любился зрителям, был проведен 
конкурс зрителей. Большинство 
голосов было отдано С. Мемен-
ченко (группа 236/2) (фото 
справа), всташ, он же был. приз
нан жюри лучшим нсполнителем. 

Дальше места распределились 
таким образом: Ю. Забровский 
(группа 336/1), А. Дегтярев 
(группа 234/1). В. Трохип 
(группа 435/2). Очень тепло 
была встречена зрителями Крав
ченко И. (группа 436/1), испол
нившая песню. Ю. Визбора 
«Помни, войну». Специальный 
приз получила Т. Климова (груп
па 136/1), прочитавшая стихи 
К. Симонова. 

В заключение был проведен 
конкурс ка самого смелого ис
полнителя, то есть выступавшего 
экспромтом, приз по праву полу
чил Ю.: Федотов:(группа 235/1), 

А. РЫЛНИН. 
группа 3 3 4 / 1 

Редактор И. А. ЛЕБЕДЕВ. 
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